

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE ESPAÑA É INDIAS

### DEL SABADO 18 DE MAYO DE 1811.

---

#### ESPAÑA.

*Utiel 20 de abril.* Suchet y sus subalternos siguen con un teson y ferocidad que no tiene exemplo ni aun entre los mismos franceses, el plan de opresion y rapiña con que afligen á los tristes habitantes de Aragon. No hay género de vexaciones ni atropellamiento que no les hagan sufrir, llevando la crueldad hasta el extremo de obligarles á que aplaudan el estado de humillacion y esclavitud á que los han reducido, y el sistema de iniquidad con que abiertamente y sin ningun respeto á sus costumbres é instituciones atacan la propiedad, protegen la inmoralidad é insultan la religion. Los pueblos de los partidos de Teruel y Albarracin, ademas de los tres millones de contribucion extraordinaria que estan aprontando en dinero, deben satisfacer la contribucion de víveres que se paga en efectos, la contribucion de obras públicas, la contribucion de trabajadores para las fortificaciones, la contribucion para los almacenes, la contribucion de diversiones y otras que ni tienen nombre ni número, ni mas tasa que la rapacidad de cualquier oficial subalterno que las exige, y que han dexado á los habitantes todos en estado-ó de buscar su subsistencia á mano armada, ó de perecer de miseria: y siendo así que han arrebatado quanto dinero, alhajas, granos y carnes han hallado, no satisfechos todavía, han arrastrado á las cárceles á mas de 4000 personas, sin otro delito que el de no tener sus convecinos la riqueza que habian creido en sus planes de robos. En los primeros dias del mes pasado el comandante de las tropas de las guarniciones de Albarracin y Orihuela circularó á los pueblos comarcanos una órden para que contribuyesen cada uno con 300 reales para invertirlos, segun decia, en un bayle que debia celebrarse el jueves santo. Celebróse en efecto el bayle en este dia, profanando de este modo, insultando la creencia de un pueblo profundamente religioso, y grangeándose con esta barbarie y estolidez sin igual el aborrecimiento y exêcracion de los mismos, cuya opinion debian por todos medios intentar ganar. En virtud de una órden de Suchet que manda castigar á los padres y parientes de los que se hallan con las armas en la mano defendiendo la libertad de su pais, siempre que estos no vueivan á sus hogares, se ha hecho aprontar á D. Manuel Benedito,

vecino de la Puebla de Híjar, 3000 varas de paño para capotes á la tropa, porque *no ha conseguido*, dice la orden dada por el mismo Suchet en 1.º de marzo, *que su hijo D. Jorge Benedito volviese al seno de su familia* (1). La impudicia de obedecer es un crimen para estos monstruos que no conocen ley ninguna.

Pero á pesar de tantas vexaciones y de la opresion horrorosa en que viven, los aragoneses no desmayan ni se ven dispuestos á doblar el cuello al yugo de ignominia que intenta imponérselos: fijos le armas, de recursos, de gefes, ni han perdido la esperanza de mejorar de suerte, ni se ha podido extinguir en ellos el sagrado fuego del patriotismo, de que dieron tan asombrosas pruebas al principio de nuestra revolucion, y que repetirán siempre que tengan el pequeño apoyo necesario para empezar. Las tropas francesas, diseminadas por todo el reyno, sufren en todas partes descalabros, á pesar de que la sumision que han manifestado siempre los aragoneses á sus gefes, no les permite levantar partidas patrióticas sino para reunir las al ejército, que con estos auxilios, si no le hubiesen faltado y le faltasen los otros, seria sin duda capaz de imponer respeto al enemigo, é impedir el cúmulo de males que sufren.

Suchet salió el 22 de marzo de Zaragoza con 2000 hombres para Lérida, y regresó sin haber llegado á esta ciudad el dia 28. El 4 de abril salió su muger para Francia por el camino de Jaca con una gran escolta de infanteria y caballeria, que regresó el dia 9, y al siguiente 10 volvió á salir Suchet para Lérida con 2000 hombres, dexando solo en la ciudad 700 de garnicion. Las fuerzas que tenian los franceses en Aragon á mediados del mes anterior, eran 6700 hombres, que por la mayor parte se hallan en Teruel y sus inmediaciones sobre el camino de esta ciudad á la capital, y los pueblos de la orilla izquierda del Ebro hasta la entrada de Cataluña.

*Madrid 24 de abril.* A las 10 de la mañana entraron por la puerta de S. Vicente 120 caballos: á las 2 y media de la tarde entraron por la misma puerta 1200 infantes y 500 dragones, unos y otros de varios regimientos; y á las seis, 80 dragones y varios destacamentos. A la misma hora entraron por la puerta de Segovia de 400 á 500 infantes. Todas estas tropas, que vinieron en el peor estado y queñándose abiertamente de la mucha fatiga y mal trato, venian de Valladolid. A las 7 de la tarde volvieron á salir todos los de caballeria con direccion, unos por Fuencarral y otros por Leganes, á varios pueblos de estas inmediaciones, con el doble objeto de contener las partidas de patriotas y de repanerse del mal estado en que se hallan, por las privaciones que han sufrido tanto hombres como caballos. Desde Segovia

(1) Este digno oficial del ejército de Aragon, despues de haber sorprendido un destacamento enemigo en Azuara (véase la gaceta del 9 de marzo) haciéndole 50 prisioneros, habia aumentado su partida desde 90 infantes y 12 caballos hasta el número de 250 infantes y 28 caballos, quando recibió orden de su general D. Pedro Villacampa de reunirse al ejército.

aquí les faltaron las raciones, y así es que llegaron hambrientos y casi exánimes. Ellos mismos dixeron que debían pasar á Andalucía escoltando un convoy de municiones, lo que no es tan seguro como que de aquí deben salir para Francia dos, uno de alhajas robadas el 27, y otro de gentes el 29, en el que dicen que irá el embaxador Laforest, y el ministro de Dinamarca. — Se asegura mucho que el rey intruso ha renunciado la corona de España á favor de su hermano Napoleón, con lo que sin duda intentan difrazar su fuga precipitada, que ha sido mas pronto de lo que habia pensado con motivo del correo despachado el 16 desde Salamanca, como ya nadie duda y los mismos franceses confiesan.

*Del 25.* Hoy ha sido para este leal y patriótico vecindario uno de los dias mas alegres que ha tenido despues de los dos años de la bárbara opresion que padece. Desde muy temprano se esparció la noticia de la toma del castillo de Figueras por algunas gacetas de Tarragona que se introduxeron, y por los impresos que las partidas patrióticas distribuyeron y fixaron en los pueblos de estas inmediaciones. Es imposible expresar el gozo que inundaba á todos á pesar de que no les era posible manifestarlo públicamente. — Se embargaron muchos carros y acémilas para el convoy que debe salir mañana de madrugada para Andalucía, escoltado por las mismas tropas que entraron aquí el 24, no obstante la gran resistencia que opuso Belliard á que la guardia imperial se degradase con esta clase de servicio. Por la tarde entraron varios rebanos de merinas, procedentes la mayor parte de Villanueva de la Serena.

*Del 26.* No salió el convoy para Andalucía, segun se dice por aguardar las noticias del estado en que se halla la ruta que dará Mortier, á quien esperan. — Se asegura mucho que el rey intruso ha tenido dificultades en su camino, y que ha hecho alto ántes de lo que pensaba. Lo cierto es que el haber emprendido su viage por la Granja y Somosierra, manifiesta la necesidad en que creyó estar de buscar caminos tortuosos y desusados, como mas seguros.

*Del 27.* Por la tarde fueron relevadas las guardias de la guarnicion por juramentados, para que los franceses saliesen escoltando el convoy de alhajas robadas, que marchó inmediatamente despues para Francia. — Los empleados por los franceses han empezado á tomar sus disposiciones para marchar, y como no esperan disfrutar de muchas comodidades, han despedido la mayor parte de sus criados. — Por la noche recibieron algunos comerciantes de aquí, por expreso despachado desde la Alcudia, la noticia de que los ganados que tenían en aquellas dehesas, habian sido cogidos é internados en la Extremadura por las tropas españolas (1).

*Del 28.* Se repartieron las cartas de Andalucía que habian llegado el 26. Las de Sevilla fechas el 20 anuncian que Mortier que llegó allí con el resto de su division harto estropeada, habia salido para Madrid: las de Córdoba que tienen la fecha del 21, dicen que habia llegado este general, y que iba á salir; lo que confirman las de Jaen de la

(1) Se sabe que estos ganados han llegado ya á Guadalupe.

misma fecha que dicen que le estan esperando. Las de Granada que son del 17, habian de la salida de Sebastiani, y todas contestan en los grandes embargos que hacen en todas partes de carros, acémilas, &c.—Se ha celebrado aquí una junta para la exacción de 6 millones que deben pagar indistintamente todos los vecinos: y se han tomado algunas disposiciones para que salga mañana un convoy que debe conducir á Francia varias familias.

*Del 29.* Llegaron dos malas de Francia que solo han traído noticias de nuevas quiebras de comerciantes franceses. El convoy que debia haber salido hoy, está todavía aquí por falta de tropas, lo que ha incomodado mucho á las familias que debian salir en él. Los ministros manifiestan una tristeza sin igual, y por mas que hablan continuamente de socorros, y de las ningunas fuerzas de los exércitos españoles y aliados, en el tono con que lo dicen manifiestan que ni ellos mismos tienen valor ya para fingir. Han convertido el convento de Capuchinos de la Paciencia en cuartel para los cívicos, que han mandado regimentar, pues lo contrario dicen que pareceria muy mal al emperador que está ya en camino para España con 16000 infantes y 8000 gendarmas y guardias imperiales. — A la una de la tarde llegó un correo que se cree procedente de Andalucía, se detuvo muy poco rato con Billiard, y en seguida marchó á encontrar á José. — Siguen los embargos con grandísima actividad.

*Valencia 26 de abril. Extracto de los partes del conde de Romreé al mariscal de campo D. Luis Alexandro de Bassecourt, comandante general de este exército y reyno, sobre la accion de Ulldecona de 12 del corriente.*

I. *Benicarló 13 de abril de 1811.* “Ya avisé á V. E. trataba de atacar al enemigo, que segun noticias se hallaba en Benicarló en número de 1800 á 2000 infantes y unos 180 caballos entre coraceros y húsares. A las 8 de la noche de ayer 11 supe que el enemigo se retiraba hácia Vinaróz, y dispuse saliesen 200 caballos del regimiento de dragones del Rey al mando de su comandante D. Rafael Otondo, para que los incomodara en su marcha; cuyo gafe se dirigió por Benicarló hácia Ulldecona, donde se hallaba el enemigo, avisándome iba á atacarlos inmediatamente. — Con este aviso me puse en marcha hácia dicho punto para sostenerlo, y al llegar á Benicarló recibí el parte siguiente de D. Rafael Otondo:

*Parte.* — “En cumplimiento de las órdenes de V. S. de perseguir al enemigo en su retirada, llegué á las inmediaciones de Ulldecona. Mandé al capitán Don Fernando de Sada, comandante de las guerrillas, marchar delante con 40 tiradores, cubriendo con el resto de dichas guerrillas las averidas del camino de Alcanar, el viejo de Ulldecona, y el que conduce al puente de dicha villa, quedándome con la restante fuerza para acudir adonde conviniera. A las 9 y media de esta mañana rompieron el fuego los tiradores sobre los húsares enemigos á la orilla del río Cenja, y duró mas de una hora sin intermision, hasta que cargado al referido Sada unos 70 húsares, tuve que reforzarle, como igualmente el puesto del puente que intentaban fazer para flanquearme por mi izquierda, quedándome con unos 140 caballos, y volvió á continuar

el fuego por una y otra parte hasta la una del día que cargó toda la fuerza de la caballería, que se componia de 80 ó 90 coraceros y como unos 25 húsares, sobre Sada, el que batiéndose siempre se fué replegando hacia donde yo me hallaba, y cargándolos conseguí envolverlos; y puedo asegurar á V. S. que aunque se defendian con el mayor ardor, y á pesar de la ventaja de las corazas, hubieran quedado todos en mi poder, á no haber sido auxiliados por un cuerpo de húsares como de unos 80 que venian sobre nosotros á todo escape, apoyados por su infantería emboscada en un olivar; por lo que tuve por conveniente mandar tocar llamada para la reunion de mis dragones que bizarramente se batian; habiendo emprendido mi retirada con tal orden, que ni los batidos ni los auxiliares se atrevieron á perseguirnos, viendo nuestro modo de pelear, quedando el campo lleno de cadáveres y heridos. — No puedo detallar á V. S. mi pérdida hasta que reciba los partes de las compañías; pero ha sido cortísima atendiendo á la del enemigo, teniendo hasta ahora un oficial y 12 dragones heridos. — La oficialidad y tropa generalmente se han portado con el mayor valor y bizarría: habiéndose distinguido el sargento primero Domingo Rodriguez que mató 3 coraceros seguidamente con las tres bocas de fuego; el cabo segundo Cisto Escudero, que habiendo sido muerto su caballo, y con una coraza enemiga colgada al hombro pie á tierra, mató otros 3 con su lanza; al cabo primero Ramon Rich que mató al comandante de coraceros; el dragon Antonio Estesó, que á mi lado batiéndose como un leon, mató otros 3 de la misma arma; y al cabo primero Manuel Alonso que salió voluntariamente de guerrilla, sosteniéndose durante la accion con el mayor vigor. — Dios guarde &c. Campo de Ulldecona 12 de abril de 1811. *Rafael Otondo.* — Sr. Conde de Rombré.” — Despues de recibido este parte, he sabido han quedado en el campo de la accion muchos muertos, á pesar de haberse llevado en carros al comandante de coraceros, un capitán de la misma arma y otros varios cadáveres, y muchos carros cargados de heridos; habiendo dicho en Ulldecona les faltaban 60 hombres; por nuestra parte se han visto en el campo 4 cadáveres, y aunque nos faltan hasta 30 hombres, ya se han presentado 7: se hallan en esta hasta 14 heridos, contándose entre ellos el comandante D. Rafael Otondo, y el subteniente D. Antonio Martinez.” (Sigue el elogio de los gefes y oficiales del regimiento de dragones del Rey.)

II. *Benicarló 14 de abril.* “Acabo de recibir aviso de Tortosa de haber entrado allí las tropas que fueron atacadas por mi caballería, y pararon revista coraceros y 11 húsares, habiendo entrado igualmente dos carros de corazas y armas, con algunas sillas y varios caballos de mano. — La accion ha sido mas gloriosa de lo que imaginábamos, pues hemos merecido los elogios de nuestros mismos enemigos, en términos que nos hacen el mayor honor. El coronel del número 116 dixo públicamente en Ulldecona queria pedir su retiro al ver que los coraceros juntos se habian dispersado hasta esta ocasion, y por una tropa bisón. — Se han presentado hasta 23 dragones, que por haber perdido sus caballos huyeron como pudieron hacia la sierra.” —

En la tarde del 20 del que rige entró en esta capital entre los aplausos de un numeroso concurso el general D. Carlos O donell, nombrado por el supremo gobierno para el mando interino del segundo ejército.

*Orden general del 22.* "Entregado el mando militar y político de este reyno que interinamente he exercido, a mariscal de campo D. Carlos O. Donell, nombrado por S. A. capitán general interino del mismo, presidente de su real audiencia y general en gefe interino del segundo ejército; debo yo pasar á mi antiguo destino de la provincia de Cuenca. Los talentos y buena armonía de los generales, la bizarría de los gefes y oficiales, la subordinacion, valor y disciplina de los soldados que componian el ejército de Valencia, que he tenido la honra de mandar, y es ahora parte del segundo ejército, han obligado tanto mi gratitud, que creeria faltar á mi deber, si así no lo publicase. A todos y á cada uno en particular tributo las mas sinceras y expresivas gracias, y me ofrezco con mi destino de comandante general de la provincia de Cuenca, con cuyas tropas, dependientes con satisfaccion mia de este segundo ejército, procuraré realizar las ideas de nuestro digno general en gefe, y contribuir á la defensa de este reyno y salvacion de la patria. Cuartel general de Murviedro 22 de abril de 1811. — Luis de Bassecourt."

Murcia 30 de abril. *La accion de Lubrin fué todavía mas perjudicial á los enemigos de lo que se creyó al pronto, porque muchos de los que escaparon fueron muertos por aquellos campos, y la justicia tuvo que dar disposiciones para que se enterrasen los cadáveres que se encontraban. El 28 del pasado volvieron á Lubrin los franceses pidiendo raciones, y habiéndoseles respondido que se las habían comido ó llevado las tropas españolas, se retiraron sin echar pie á tierra, y pasaron la noche en Uléila acampados fuera del pueblo con los de la guarnicion de Tabernas.*

*El 30 de marzo hubo una accion en Cazorla entre los franceses y las partidas de Pedro Alcalde y Gerónimo Moreno, en que perdieron aquellos 12 ó 14 soldados; y el 11 del corriente en Cuesta Blanca las mismas partidas interceptaron un convoy, cogiendo mas de 400 caballerías cargadas de paja y grano: murieron 4 ó 5 dragones de la escolta, y su infantería huyó, arrojando armas y mochilas.*

*Habiendo manifestado el intendente interino del tercer ejército, Don Ramon Querraltó á la junta superior de esta provincia la falta absoluta de caudales en que se encontraba para cubrir las primeras atenciones de las tropas, solicitando socoros pecuniarios, la junta trató de adoptar las medidas y disposiciones que creyó mas conducentes para el efecto, y entre otras acordó excitar el celo de los pudientes con una proclama que se publicó y circuló en 30 de marzo último para un empréstito voluntario que se reintegraria de los primeros caudales que entrase el Gobierno supremo al ejército, y lo que produxesen las demas medidas adoptadas por la misma. A consecuencia, varias personas acomodadas de esta ciudad se apresuraron á contribuir para el logro de las intenciones de la junta, á exemplo de nuestro digno obispo, que continuando las muestras señaladas de patriotismo que ha dado en todo el discurso de nuestra revolucion, adelantó 40000 reales para este*

laudable objeto. Posteriormente se han recibido caudales públicos; y el intendente del ejército, deseando cumplir debidamente con los prestamistas que acudieron á socorrer las necesidades del ejército, hizo fixar carteles para que acudiesen á percibir el importe de sus desembolsos; mas hasta el presente ninguno se ha presentado á cobrarlos.

Las Cortes generales del reyno por su decreto de 14 de enero, dispusieron se estableciese en esta capital interinamente y hasta la recuperacion de Granada, una audiencia ó tribunal superior, compuesto de un decano con voz de regente, cuatro oidores y un fiscal, con los correspondientes subalternos, para que administre justicia á los pueblos libres pertenecientes al territorio de la chancillería de Granada. Y el Consejo de Regencia á consulta de la Cámara ha nombrado para decano de dicho tribunal á Don Jayme Alvarez Mendieta, oidor de la real audiencia de Cataluña; para oidores á D. José Fernandez de Córdoba y D. Isidro Lasáuca, ministros de la misma audiencia, á D. Ildefonso Crespo Manjon y D. Francisco Alfonso Tuero, el primero ministro de la chancillería de Granada, y el segundo electo anteriormente para la misma; y por fiscal á D. Manuel Gutierrez Bustillo, que lo era de la audiencia de Cataluña.

Sevilla 4 de mayo. La tarde de este dia entraron 284 infantes del lado de Moron, y salieron hácia Mairena 200 hombres de infantería y 80 dragones en persecucion de una partida de patriotas que habian entrado en este pueblo, y llevándose 35 miqueletes de los 37 que habia, y una cabaña; y de un cortijo allí inmediato, que era de los padres Agustinos y habia comprado el gobernador de esta ciudad, 96 bueyes y otros varios efectos.

Del 5. Entraron de Granada 600 infantes y 175 hombres de caballería del núm. 2.º, que son los únicos que quedan de aquel cuerpo. Tambien llegaron algunos heridos de infantería y caballería de la division de Girard, que traian 11 prisioneros, entre ellos 4 heridos. En este mismo dia llevaron á la Cartuja varios cañones, morteros, todos los efectos de la maestranza y fundicion, muchos víveres, y una porcion considerable de municiones de boca y guerra. Las oficinas se trasladarán igualmente á este puerto, donde quieren encerrarse tambien los afrancesados, al mismo tiempo que procuran persuadir al vecindario que no tienen ningun recelo de las tropas españolas, é insultan á los que creen que pueden estas conseguir algunas ventajas.

Del 6. Salió Sault con tres generales de division y una porcion de edecanes para Santiponce, en donde pasó revista á las tropas que habia allí, harengándoles despues con las mas lisonjeras esperanzas, y deprimiendo hasta el último grado las fuerzas y pericia de los ejércitos españoles é ingleses.

Del 7 Entraron de Granada 1400 hombres de infantería y de Almería 200 dragones que anduvieron en aquel dia 11 leguas, y traxeron 6 cañones de á 8. Hoy se ha mandado que en el término de 24 horas se apronten 500 duros, con apercibimiento de que al moroso se le condenará á pagar doble cantidad de la que le haya cabido, y ademas se le arrestará. A las 10 de la noche se han relevado las guardias de

los puntos de Triana y sus inmediaciones, las de los generales y gefes del estado mayor, cubriéndolas con cívicos para que así puedan presentarse en la revista que ha de pasarse mañana por Soult. — Se ha mandado suspender la orden dada ayer de cortar el puente para que pasasen á Cartuja los barcos grandes que estaban junto á Santelmo.

*Del 8* A las 8 de la mañana empezó el general Soult la revista en Tablada, y concluida se dió orden para que empezasen á salir las tropas por el puente, que fué el motivo de suspenderse la orden que habia de cortarlo.

*Del 9.* No salieron las tropas, pero lo van á verificar inmediatamente por el camino de Extremadura. Soult, que sale con ellas, se dirige á Zafra. Nada se ha traslucido de este movimiento que ha ocultado Soult aun á los mismos generales, y que es tan opuesto á lo que se creia y á los varios rumores que circulaban. El número de fuerzas que tienen en el dia aquí y en las inmediaciones, se reduce á unos 1400 infantes, y 1800 de caballería con unos 90 artilleros. Las fuerzas que tienen desde las ventras de Alcolea acá son muy cortas. En Córdoba no llegan á 200 infantes, y en Ecija hay solo algo mas de 100 hombres de todas armas.

*Cádiz 17 de mayo.* Se han recibido algunas noticias acerca de las acciones del 3 y 5 del corriente entre los exércitos de lord Wellington y el de Massena reforzado con las tropas reunidas en Zamora por Bessieres. La segunda accion fué la mas sangrienta y decisiva: en ámbas ha perdido el exército combinado 1500 hombres, y 6000 el enemigo: este dexó 500 cadáveres en el pueblo de Fuente del Honor, donde se peleó con el mayor encarnizamiento. El dia 7 se temió que se renovase el combate; pero en vez de esto los franceses, acobardados con las pérdidas anteriores, se retiraron la noche siguiente hácia Salamanca dexando el honor de la victoria al general ingles, y las plazas de Almeda y Ciudad Rodrigo abandonadas á sus propias fuerzas. — Se aguarda con impaciencia la relacion circunstanciada de estos acontecimientos, tan gloriosos para la nacion británica como provechosos á la española. — Las divisiones ligeras inglesas seguian al enemigo que habia dexado á retaguardia su caballería con alguna artillería.

Parece que el exército mandado por el general Blake ha hecho algun movimiento de resultas de la marcha de Soult desde Sevilla, y que este último se ha detenido en el Ronquillo. El dia 9 se tirotearon nuestras guerrillas con las enemigas en la Puebla de Pollares, y el 10 en Santa Olalla. El 11 sabió el general Blake de Fregenal hácia Fuente de Cantos. —

Acaban de llegar periódicos ingleses con la noticia de una seria insurreccion en Holanda. El principal teatro de ella ha sido Rotterdam, donde el pueblo desarmó la guarnicion francesa y se apoderó de las baterías. Se aseguraba que el levantamiento se habia verificado tambien en Amsterdam, Bort y otros pueblos. La comunicacion entre la isla de Walcheren y la Holanda estaba interrumpida. La noche del 21 de abril se recibió la primera noticia de estos sucesos en las Dunas por el paper Speculator.